

Escala Crítica/Columna diaria

*El PRI, en coalición con PVEM y Panal; PRD, con PT, MC y Morena

*Acción Nacional, medirá su fuerza propia; espera suma de disidentes

*¿Sirven los partidos a la democracia, o la impiden?, ecos de un debate

Víctor M. Sámano Labastida

COMO ERA PREVISIBLE también en Tabasco serán tres los bloques o fuerzas político electorales que se enfrenten en las elecciones estatales, al igual que ocurrirá a nivel nacional. El PAN irá sólo, el PRI se coaligará con el PVEM y Panal, mientras que el PRD se hará acompañar de ex Convergencia (Movimiento Ciudadano) y el PT. La novedad será que los solaztequistas presentan una nueva figura cuya presencia ha sumado nuevos sectores en otras entidades pero que en Tabasco se integra básicamente de militantes perredistas: el lopezobradorista Movimiento de Regeneración Nacional.

Tanto el PRI como el PRD esperaron hasta el último día, ayer 15 de enero, para registrar sus coaliciones luego de un fallido intento –que ahora nadie se atribuye- por ampliar el plazo hasta el 25 de este mes, e inclusive condicionarlo a la definición de sus candidatos a la gubernatura. No se comprende esta iniciativa de adelantar casi tres meses y medio el registro del abanderado al Ejecutivo estatal cuando el PRI se mantiene empantanado en su proceso interno. Tal propuesta no será aplicable, así que mientras el PRD ya tiene precandidato en el senador con licencia Arturo Núñez, el PRI puede llevar hasta febrero su definición.

REACOMODOS Y PACTOS

Apenas la semana pasada el Movimiento Ciudadano (ex Convergencia) formalizó su decisión de ir en coalición con el PRD y PT en las elecciones del 2012. Sólo se trató de un trámite, puesto que los nombres de los militantes de ex Convergencia están en las encuestas que el PRD realizará el próximo fin de semana para determinar a sus prospectos al Senado y a las diputaciones federales.

Será este martes cuando los solaztequistas a nivel nacional anuncien qué distritos se reservan para sus militantes. Unos 150 de los 300 distritos de mayoría son peleados por los perredistas considerando que ahí tienen más posibilidades de triunfo.

En el PRI, pasados los amagos de Nueva Alianza y Partido Verde en el sentido de que podrían ir solos –impensable por su escasa presencia electoral lo mismo que el PT y ex Convergencia-, su Consejo Político aprobó y registró una coalición tripartita para Tabasco. En los próximos días se conocerá qué regidurías y diputaciones concederá el tricolor a sus coaligados, aunque también esto depende de las negociaciones entre los aspirantes a la gubernatura cuyos grupos se han constituido en la práctica en otros “partidos interiores”, si vale la expresión.

El PAN, como le decía, irá solo, aunque para sus candidaturas a alcaldes y diputados espera dar cabida a disidentes del PRI y eventualmente a los del PRD. Aunque también se especula que siendo su aspirante más aventajado para la gubernatura el ex diputado Gerardo Priego, un sector del tricolor advierte que podría ocurrir una “alianza de facto” del blanquiazul con el perredismo. En este caso no se oculta la abierta oposición del lopezobradorismo a un pacto

TRES FUERZAS ELECTORALES CONTENDERÁN EN TABASCO

Escrito por Editor

Lunes, 16 de Enero de 2012 00:45 - Actualizado Martes, 24 de Enero de 2012 14:56

electoral con el panismo, pero tampoco se ignorar los puentes de comunicación establecidos por el virtual abanderado de “las izquierdas” en Tabasco, Núñez Jiménez.

En fin, todavía mucha tinta y saliva correrá durante este semestre. Lo que sí se puede advertir es que pasadas las elecciones de julio, los partidos harán reajustes importantes a sus estructuras y estatutos. Algunos como el PRD darán lugar a un nuevo partido.

Mientras, Evaristo Hernández, uno de los cinco aspirantes finalistas en el PRI y que fue descartado por el CEN de su partido, encabezó ayer un mitin con sus simpatizantes; criticó a la dirigencia de su partido, al gobernador y...se encomendó a Dios, según dijo.

LA DEMOCRACIA AUSENTE

EL FIN DE SEMANA pasado estaba previsto un foro en el que acudirían el senador con licencia Arturo Núñez (PRD), el ex diputado federal Gerardo Priego (PAN) y el también ex diputado federal Federico Madrazo (PRI). Al escenario del Centro Cultural Villahermosa no acudió ninguno de los tres y el organizador Ordoniel Miranda tuvo que invitar de manera emergente a Sergio Antonio Reyes y a Miguel Ángel Valdivia de Dios. La ausencia de los invitados formales no demeritó la intensidad del debate.

Los presentes discutieron la importancia de la democracia participativa en un contexto en el que históricamente prevalece la llamada democracia representativa. Inclusive ahora que los partidos políticos han privilegiado las encuestas habría que reflexionar si estamos ante otra expresión de participación o sólo de simulación en la toma de decisiones.

Comentó Reyes que la democracia representativa no funciona si quienes si quienes deben construirla o ejercerla se niegan a ello. La sociedad se expresa, pero los órganos encargados de procesar las propuestas de la sociedad no escuchan a los miembros de la comunidad a la que supuestamente representan. Esto sucede con los llamados delegados o representantes en asambleas, los sindicatos, los consejos de administración, las juntas de gobierno, los propios diputados, etcétera.

Se expuso ahí que la democracia representativa no es incompatible con la participativa. En Tabasco coexisten estos dos mecanismos, pero hasta ahora no se han utilizado. Sólo se acude a las elecciones formales, por ejemplo, pero se ignora u olvida, que existen el referéndum, el plebiscito y la iniciativa popular, para el caso de la forma constitucional de gobierno. Por cierto que estas acciones, incluidas en la Constitución, deberían ser promovidas por el Instituto Electoral estatal en cuyo nombre lleva también el de “participación ciudadana”.

Podría parecer una redundancia referirse a la “democracia participativa”, pues se entiende que la democracia es precisamente participación. Sin embargo, los teóricos la distinguen de otra forma de acción del poder público: la democracia representativa. También puede hablarse de la democracia directa y democracia indirecta. El voto libre, universal y secreto, o el voto transferido a delegados o representantes. (vmsamano@yahoo.com.mx)